

DIARIO

BALEAR

Del Juéves 3

de Noviembre

Año

1814.



S. Restituto y S. Valentin Presb.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronóm. de hoy.

Epocas.	Termóm.	Baro met.	Admosfera	Sale el sol á las
7 de la m.	13 g.	28 p.	O.	6 y 50 minutos
12 del día	14 g. $\frac{1}{2}$	28 p. $\frac{1}{2}$ l.	O.	y se pone á las
5 de la tar.	14 g.	28 p. $\frac{1}{2}$ l.	O.	5 y 9 minutos

ÓRDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día : el Teniente Coronel graduado , D. Agustín Cusa , Sargento mayor del Regimiento Suisos de Wimphem : parada, Suisos de Zey : visita de Hospital y municion , Mallorca : Rondas de la Plaza , Suisos de Zey : contrarondas de idem, Wimphem : Primera ronda de Sanidad , Plana mayor : Segunda idem, Mallorca : teatro , idem : Patrullas , una de cada cuerpo , y quatro de capa del 2.º de Mallorca, todas las noches.

LITERATURA.

Noticia denominacion y remedio de la enfermedad que padecen los olivos , llamada Pulgon ó Negra. Extracto de la memoria publicada por el Cura de Cabanes ().*

La enfermedad de que se trata , llamada vulgarmente pulgon, ó negra , contagió los olivos de las Valls, Artana , Almenara; &c. por los años primeros de este siglo diez y nueve. En los términos de Onda , Alcóra , Villafamés , Cabanes , Alcalá , Cuevas y San Mateo , se observó dicho contagio en los años diez, onze y doce.

(*). Esta enfermedad era desconocida , hasta que se notó en Valencia á principios de este siglo diez y nueve.

Dicha enfermedad consiste, según aparece, en ponerse los olivos poco á poco tan negros, que su aspecto extraordinario causa espanto. La negrura está pegada á las ojas y vástagos mas tiernos, á manera de un hollín. Antes de entrarles dicha negrura, ó en corta entidad, se les ve aferrados á sus vástagos mas tiernos, y entre hoja y hoja, unos insectos de figura de un caracolillo, de la magnitud de un pequeño chinche, su color negro, y por dentro muy provistos de piernecitas, con que se mantienen allí pegados aun despues de muertos, secos, y cubiertos de hollín.

DENOMINACION.

Esta enfermedad, que ni los mas ancianos la han visto, ni la he leído en Autor alguno, ni se la conoce sino por sus efectos, de ellos parece que tomó su denominacion. Unos la llaman pulgon, y será por el que ven pegado á los vástagos y hojas del olivo, según que va expuesto. En este punto pienso lo mismo que el jardinero instruido. Las hormigas y pulgon, dice, que acuden á las hojas y vástagos de un frutal, van á cebarse en aquella goma ó resina que suda el árbol enfermo. Que vayan ó no las hormigas ó pulgon, él pasará su enfermedad: y aunque esta no la causan dichos insectos, de aquí tomó la denominacion dicha enfermedad, que no se le conocia el nombre. Otros la llaman la negra, sin duda por la negrura extraordinaria de que cubre el olivo.

REMEDIO.

Juzgando que dicha enfermedad la ocasionaron en los olivos una sequedad tan extraordinaria en la situacion de las lluvias, y un calor excesivo en el tiempo regular del frío: discurrendo por las afecciones á que está atemperado este vegetal; y creyendo que su enfermedad está en la masa ó jugo vital, juzgo: que no conviene en tal estado cortarle tronco ó ramo alguno. Esta operacion, á mas de ser cruel porque se executa en un cuerpo tan gravemente enfermo, obliga al olivo á producir nuevos retoños. Esto no puede hacerlo sino gastando mucho de aquel jugo, que aunque viciado lo nutre: y que aun todo junto y sin extraviarlo, no basta para levantarlo de aquella postracion de fuerzas á que lo reduxo la enfermedad. A mas de que los renuevos del tronco ó ramo cortado, como á mas tiernos y delicados, contraen desde luego la enfermedad, que no pudiendo resistirla, mueren muchos de ellos: otros se secan de medio arriba, y todos se ven desmedrados.

Aunque una culturacion extraordinaria es la mejor dieta que á caso puede recetársele al olivo así gravemente enfermo, juzgo, que este alimento se le debe atemperar con agua lluvia, no labrando jamas sino en sazón. Con ella labrense todos los dias. La traslocacion y nueva exposicion de las sales fixas de la tierra así labrada, darán nuevas y benéficas afecciones á este esencial nutritivo. Y la tierra así abierta en sazón, estará dispuesta para atraer las sales volátiles de la atmósfera, que es todo el alimento de que son susceptibles los vegetales por hojas, ramos, tronco y raices.

Estas observaciones, como sean, son debidas no tanto á mi instruccion, como á la afición que me debe este precioso ramo de los olivos; con mayor razon en este término y otros convecinos, donde acaso no podrá recetársele otra mejora mas interesante á la agricultura; que la substitucion y extension de tan precioso arbolado. A mas de que un inmenso terreno, ya por ser débil, ya por falta de brazes y abonos, está reclamando de justicia esta substitucion y plantacion de olivos para que le dió aptitud naturaleza: una cosecha doblada, triplicada, y aun quadruplicada, como ofrecen algunos términos de mi conocimiento: un aceyte de buena calidad á las puertas de la Capital, y al borde del embarcadero, interesan mucho á los colonos y al estado, para que no se miren con indiferencia.

El Rey se ha servido nombrar para la capitanía general del principado de Cataluña, con la presidencia de su audiencia, al teniente general marques de Campo Sagrado: para la de Castilla la Vieja al teniente general marques de Lazan: para la del reyno de Navarra al conde de Ezpeleta: para la de Sevilla al conde del Abisbal: para la de Aragon á D. José Palafox: para la de Granada al conde de Montijo: para la de Extremadura al marques del Palacio: para la de Galicia á D. Felipe de Saint Marcq: para la de Castilla la Nueva á D. José Arteaga: para el gobierno militar y político de la plaza de Vich á D. Cesario Escobar: para el de la plaza de Cartagena á D. Juan de Dios Topete: para el de Tortosa á D. Francisco Marcó del Pont: para el de Barcelona á D. Andres Perez Herrasti: para el de Farragona á D. Carlos de España: para el de las quatro villas de Santander á D. Vicente Quesada; y

para el de Lérida á D. Francisco Fulgoso.

Asimismo ha concedido S. M. gracia de capellanes de honor á D. Matías Vinuesa Lopez de Alfaro ; á D. Blas Ostolaza , y á D. Alfonso Ximenez de Cisneros. Los honores del consejo de Hacienda á D. Manuel Lopez de Arauj , á D. Francisco Gonzalez Estéfani , á D. Francisco Ortiz Taranco , á D. Nicolas Lamiel , y á D. José Teodoro Santos.

Noticias del país.

La Real Sociedad económica de esta isla avisa al público que hoy juéves 3 del corriente á las 6 y media de la tarde se abrirá la academia de nobles artes , en el edificio de la sociedad contigua al de Montesion donde antes estuvo. Los que quieran dedicarse á estudiar en ella , acudirán con memorial á la junta de Sres. Sócios zeladores por medio de sus comisionados D. Marcos Truyols canónigo y D. Nicolas Siquier , expresando en él la edad , y oficio que tienen , parroquia , calle y casa en que viven , el nombre de sus padres , y estos ó los tutores de los suplicantes deberán acompañarles á la academia quando admitidos , para que el Sr. zelador de semana les entere de las reglas acordadas por la junta , con el fin de evitar que los alumnos empleen mal el tiempo , con pretexto de la escuela. Palma 1.º de Noviembre de 1814.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.

De Iviza , en 1 dia , el Laud la Purísima , su p. Mateo Reus , mall. , en lastre.

De Mahon , en 12 dias , el Laud el Angel de la Guarda , su pat. Pedro Carcelle , cat. con trigo.

Teatro. Hoy representa la compañía Cómica una plazecita Jocoseria en un acto titulada : *La dichosa equivocacion* , concluida ésta se cantará la divertida ópera , en otro acto nominada : *Adolfo y Clara* , ó *Los dos Presos* ; seguirá el bayle , y dará fin un divertido saynete = *A las 7.*

CON SUPERIOR PERMISO. POR FELIPE GUASP.